

2) HISTORIA

S. Ruiz de Loizaga, *Documentación Medieval de la Diócesis de Vitoria en el Archivo Vaticano* (Zaragoza 1997) 252 pp.

Hay que haber estado alguna vez ante un volumen de los *Registra Supplicationum* del Archivo Vaticano para asombrarse de la habilidad de Saturnino Ruiz de Loizaga en leer aquellas páginas indescifrables para el común de los mortales. Su *hobby* —los hay de muchas clases— consiste en dedicar una mañana libre por semana a tal tarea. Quince años de trabajo asiduo han puesto ante sus ojos —y las manos se han entregado a transcribirlos— infinidad de documentos extraídos de centenares de volúmenes. El que hoy presentamos no es sino la punta del iceberg y está dedicado a su diócesis de origen: Álava. Anteriormente había publicado algunos documentos en la revista *Scriptorium Victoriense* y en una obra en colaboración con P. Díaz Bodegas y E. Sáinz Ripa, *Documentación Vaticana sobre la diócesis de Calahorra y La Calzada (465-1342)* (Logroño 1995). En el volumen que comentamos la documentación recogida se extiende desde 1305 hasta 1496, esto es, desde el primer Papa aviñonés hasta Alejandro VI. En total edita 121 documentos.

La serie documental va precedida de una interesante introducción, en que tras señalar las vicisitudes históricas del territorio de la actual diócesis de Vitoria, presenta una muy instructiva exposición acerca de las fuentes vaticanas utilizadas y la importancia y volumen de las mismas, así como del interés internacional de este Archivo y del esfuerzo hecho hasta el presente por la investigación española por dar a conocer sus fondos.

El interés de la documentación exhumada es máximo si se tiene en cuenta que muchas veces no existe ya en los archivos de los lugares de destino. Por ello mismo estos documentos pueden representar en no pocos casos la primera constancia documentada de villas, instituciones, iglesias, ermitas, hospitales, etc. La temática de los mismos es variada, si bien la mayor parte se ocupa de asuntos benéficos, sobre los que el autor pergeña unas páginas de gran sabiduría y conocimiento, sumamente útiles para los no iniciados. También el capítulo de las indulgencias concedidas encierra interés histórico, pues muchas veces corresponde a iniciativas de proyección social o espiritual del pasado: construcción de iglesias o ermitas, de hospitales o puentes, etc.

A través de esta documentación se rastrea un tanto la situación y el nivel del clero, la vida religiosa del pueblo, la aparición de Órdenes religiosas (jerónimos, dominicos, franciscanos, mercedarios, servitas, beaterios). Los orígenes y evolución de los conventos, la historia de no pocos santuarios (N. Sra. de la Encina, de Oro, de Estíbaliz, de Escolumbe, de Barría, de Cabello) aparecen así atestiguadas en tiempos lejanos, lo mismo que la de modestas ermitas, algunas hoy en pie, otras desaparecidas.